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客观看待“转基因”
“要客观、辩证地看待转基因技

术，千万不要歧视转基因作物。”中
国工程院院士、中国农业科学院植
物保护研究所所长吴孔明在研讨时
表示，“科技具有两面性，转基因技
术也是如此，好的转基因产品，就可
以去开发。”

所谓“转基因”，是指利用现代
生物技术，将人们期望的基因导入
目标生物体的基因组中，从而改善
生物原有的性状或赋予新的优良性
状的技术。举例来说，科学家把微生
物体内的抗虫基因转移到普通棉花
中，使棉花获得了抗虫性。

现代科学已经很明确地表明，
修改农作物基因可以帮助人类应对
许多环境挑战、提高产量，同时使用
更少的水、农药和化肥等。

质疑安全要有依据
由于转基因技术的敏感性，在

伦理、宗教、科学、经济等领域，一直
受到社会各方面的质疑。尤其是自
上世纪 !"年代，有关转基因安全性

的质疑从未断绝。
研讨期间，中国农业科学院植

物保护研究所彭于发研究员从科学
的视角，为大家一一还原了数起影
响巨大的转基因“安全事件”事实真
相，如“北美洲帝王蝶危机”“墨西哥
玉米基因污染”“加拿大超级杂草”
等，澄清了这些缺乏科学依据的传
言。时至今日，尚未发生任何一起转
基因“安全事故”。

针对转基因技术是否安全的争
论，吴孔明指出，任何的科学结论或
者质疑，必须建立在能站得住脚的
科学证据基础上。

已建安全管理体系
中国疾病预防控制中心营养与

食品安全所研究员杨晓光则表示，目
前我国转基因食品引进最多的是大
豆，至今有十多年的历史了。到目前为

止，批准上市的转基因食品至今尚未
发现对人体健康造成任何急性、亚急
性或慢性危害，消费者可以放心食用。
“目前，我国已建立起转基因作

物安全管理法规体系、管理体系及
技术支撑体系，生物安全管理的理
念、做法与国际是接轨的。”农业部
科技发展中心主任段武德介绍说。

转基因作物用于商业化种植
前，先要经过严格的实验室和田间
试验，且在各个环节都要围绕食用
安全、环境安全等方面开展风险评
估，在商业化种植阶段还需要长期
监测生态环境风险及人类应用相关
产品可能带来的影响。

本报记者 金恒

有“准生证”的转基因食品可放心吃
疾控专家在全国科技记者研讨班上透露，我国批准上市

的转基因食品至今未发现对人体健康有害
我国批准上市的转基因食品，至今尚未

发现对人体健康造成任何急性、亚急性或慢
性危害，消费者可以放心食用。这是中国疾病
预防控制中心专家日前在转基因生物安全管

理全国科技记者研讨班上透露的信息，与会
专家认为，拥有全世界最多人口的中国，转基
因作物种植面积仅排名第六，低于美国、印
度、巴西等国，有进一步发展的空间。

! ! ! !本报讯（记者 马丹）由于学
业负担仍然不轻，初三学生普遍
睡不足 # 小时，年级上升体质反
而下降。
昨天下午，上海市教委和教育

部基础教育课程教材发展中心共同
发布了 $%&&年度“上海市中小学生
学业质量绿色指标”评价结果，分数
不再是评价学生的唯一标准，而由
十项绿色指标来衡量。

普遍感到学业压力大
除了学生学业水平指数，“绿色

指标”还从学习动力、学业负担、师

生关系、教师教学方式、校长课程领
导力、社会经济背景对学业成绩的
影响、品德行为、身心健康和跨年度
进步等 !方面关注上海中小学生的
健康成长。
上海市教委教研室主任、上海

市基础教育质量监测中心主任徐淀
芳表示，受调查学生中，无论是四年
级还是九年级!初三年级"，学生们
仍普遍感到较大的学业压力。
数据显示，以睡眠时间为例，四

年级学生睡眠满 ! 小时的不超过
'()，而九年级学生睡眠时间满 *

小时的只有 +,)。

年级越高自信心越弱
上海学生学业成绩比较优秀，

“达标度”处于全国前列，而且，上海
学生学业成绩区县间、学校间比较
均衡。抽测中，四年级学生语文达标
率为 !!!，数学达标率为 !!-.!。九
年级学生语、数、英、科学四门学科
达标率均超过了 !%!。

上海学生的学习自信心较强，
但年级越高自信心水平反而下降，
四年级学生的学习自信心比九年级
学生更高。抽测发现，四年级女生在
学习上比男生更自信，但这种“女生

优势”并不持久，到了九年级，男女
生之间已经没有这种差异。

九年级体质不如四年级
和 $%+%年相比，上海学生的体

质健康水平提升明显，小学四年级
学生的体质健康达标率为 !'-.)，
初中九年级学生的体质健康达标率
为 *.-*)，全部达到了教育部达标
率高于 *()的要求。
本市还首次对学生的品德行为

做出测评。抽测结果显示，学生对道
德认知及相应行为表现有比较正确
的认识。

! ! ! !“我们的种子回来了！”昨天，在
神舟九号返回舱开舱仪式上亮相的
搭载物品中，来自上海市闵行第三
中学的科学实验种子，引起了这所
学校师生们的极大关注。这些与 ,

名航天员一起遨游太空 +,天的种
子，即将重新回到同学们手中。而在
该校，不久后还将诞生一个“太空植
物园”。
去年，在中国科协、中国载人航

天工程办公室、中国宇航学会等单
位举办的“探梦‘天宫’———青少年

科学实验搭载方案”评比中，闵行三
中高二/&0班学生苏烨、王汇盛、严鑫
崽设计完成的《搭载濒临灭绝植物种
子的探究》方案，从全国近 ,%%%个征
集方案中脱颖而出!见本报去年 !月

"#日 $%版"。他们设计搭载的濒危
植物种子包括珙桐、普陀鹅耳枥、望
天树、大树杜鹃四种。同学们希望得
到的答案是，经过太空遨游的这些种
子，在重新返回地球后究竟会产生
些什么样的变化。
此次由该校选送搭载神九飞船

的 *%%克种子，返回地球后将会先
送往公证部门做公证，并请科技部
门做技术鉴定和筛选，大约在今年
&%月份时传到学校，再由同学们送
进校园里的“太空植物园”。颛孙长
宗校长说：“我们准备在新教学大楼
的屋顶露台上造一个阳光大棚，再
在校园里辟出一块空地，既有室内
的也有室外的，可以模拟各种气候
条件，这是为‘太空种子’新安的家，
师生们将在里面对种子展开培育和
研究工作。”

除了搭载过神九飞船的 '种濒
危种子，闵行三中还将从这些种子
的原产地找来没有上过天的同类植
物种子，并引入辣椒、大豆等常规植
物种子，供师生们做对比研究。据了
解，所谓“太空种子”的成活率其实并
不高，大约仅有 &%)的种子从太空归
来后会产生变异，且只有极少部分是
往“正方向”发展，限于中学的科研实
力，学校已打算约请大学及专业研究
院所的专家们到校给予指导并传授
培植的经验。 本报记者 王蔚

! ! ! !本报讯 （记者 施
捷）儿童生长发育早期有
一半的时间处于睡眠期，
大约有 $()的儿童经历
过某种类型的睡眠疾病。
上周末，本市首个儿童睡
眠障碍诊治中心在上海
儿童医学中心成立，将联
合多个临床专科针对睡
眠障碍的儿童进行综合
诊治。

诊治中心主任江帆
博士表示，睡眠对儿童来
说，不仅有保障机体复原
的作用，同时还有调控体
格生长、学习记忆的功
能。国内的临床医师对于
儿童睡眠疾病认识严重
不足，理解过于简单，导
致一些患儿无法及时得
到诊断治疗，造成机体不
可逆转的损害。

此次，上海儿童医学
中心联合呼吸内科、儿童
保健科、耳鼻咽喉科、神
经内科及其他辅助科室
成立儿童睡眠障碍诊治
中心，建立了专业有效的
诊疗流程，推动了儿童睡
眠医学的发展。

! ! ! !本报讯 （记者 马亚宁）近
日，有微博爆料称部分搜索关键
字被恶意“投毒”———搜索结果页
存在大量带毒网站。这些网站上
检测到多个感染型病毒和远程控
制木马，安装这些网站的“游戏大
厅”会导致电脑被黑客远程控制。
类似“投毒”攻击在多个棋牌类小
游戏网站被发现，金山毒霸均可
成功拦截。

金山毒霸安全专家建议网
民在安装软件时不宜相信网页
上保证的“安全无毒”，这是病毒
传播者惯用的骗人伎俩，轻信后
导致个人信息泄露就会得不偿
失。中毒电脑还会成为黑客攻击
其他电脑的跳板或成为黑客赚
钱的工具。

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）昨天，
由教育部和光明日报社主办、市教
卫党委和市教委承办的教书育人楷
模先进事迹报告团高教分团在华东
师范大学和同济大学分别举行了一
场报告会。
报告会上，同济大学教授、中国

科学院院士郑时龄，南昌大学教师、
石秋杰老师的生前同事焦晓燕，北
京大学教授、中国科学院院士高松，
大连海事大学教授贾凤姿等四位报
告人结合自己的亲身经历，讲述了教
书育人楷模在平凡的工作岗位上做
出的不平凡成绩，为上海广大教育工
作者树立了敬业奉献的时代新风。

遨游太空13天 濒危种子回来了
闵行三中将建“太空植物园”开展培育研究
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搜索结果带“毒”
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上海昨首次发布中小学生学业质量绿色指标

成绩不错 压力不小 睡眠不足

教书育人楷模
报告团来沪宣讲

! ! ! ! 为了让
在沪的外来
农民工子女
能接触和了
解科学，市科
协“动手做
报”等日前向
青浦区的 $,

所外来农民
工子弟学校
赠送了一批
科普小制作
的 专 用 实 践 器
材，给外来娃带来
了暑期学科普、动
手做的快乐。图为
外来娃在学做小

飞机

肖健 摄影报道
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